



## **PREMIO JOSEFINA ZORAIDA VÁZQUEZ 2023 EN EL CAMPO DE INVESTIGACIÓN SOBRE HISTORIA DE LA EDUCACIÓN EN MÉXICO DURANTE LOS SIGLOS XIX Y XX**

**Dra. Oresta López Pérez**

### **Semblanza curricular**

Oresta López Pérez se formó como profesora normalista en el Centro Regional de Educación Normal (CREN) de Pachuca, Hidalgo. Realizó la Licenciatura en Historia y la Maestría en Antropología Social, en la Escuela Nacional de Antropología e Historia. Es Doctora en Ciencias Sociales con especialidad en Historia por el CIESAS Occidente.

Trabajó en la SEP en el equipo que elaboró los libros de texto de Historia para la educación primaria, en el marco del Acuerdo Nacional para la educación en 1992-1993; ha sido profesora investigadora en la Universidad de Chapingo; asistente de investigación en el Departamento de Investigaciones Educativas (CIE) del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (CINVESTAV) del Instituto Politécnico Nacional (IPN); profesora en los posgrados de Historia e Historia de la educación, en la Universidad Autónoma de Morelos y en el Instituto de Ciencias de la Educación del Estado de México (ISCEEM). Fue profesora invitada en la Escuela de Historia de la Universidad Michoacana, donde fundó el primer seminario de Historia y Género.

En 1999 ingresó como Investigadora de Tiempo Completo al Programa de Historia de El Colegio de San Luis (COLSAN), en cuyo posgrado impartió clases de metodología y de historia y género. Además, fue Coordinadora del mismo Programa; así como fundadora y coordinadora del Doctorado en Ciencias Sociales del COLSAN. Ha sido docente durante más de 23 años.

La Dra. Oresta López es Investigadora Nivel II, del SIN. Ha sido fundadora, vocal y posteriormente Presidenta y Vicepresidenta de la Sociedad Mexicana de Historia de la Educación 2004-2006. Ha impulsado las redes académicas y organizado junto con Luz Elena Galván congresos internacionales de Historia de la educación. Presidenta-



Chair de la Sección de Educación de Latin American Studies Association LASA; Presidenta de la Federación de Mujeres Universitarias Sección San Luis desde; Presidenta de la Red de Investigadores Educativos de San Luis Potosí. También es miembro del Consejo Mexicano de Investigación Educativo, así como de otras instancias.

Desde 2010 emprendió una investigación nacional de largo alcance sobre los procesos de feminización del magisterio rural en México. Los resultados por estado se han devuelto a comunidades normalistas dado que desde la pandemia inició un acercamiento a las escuelas normales de México, para la capacitación de enlaces de género, directivos y comunidades normalistas que solicitan acompañamiento a sus procesos de aplicación de políticas de igualdad y prevención de violencias, a partir de Diplomados, seminarios, talleres y asesorías. Desde 2012, ante la ola de feminicidios en San Luis Potosí, comenzó con una serie de estudios y espacios formativos para favorecer la cultura de paz y la prevención de las violencias. En 2017 fundó el Laboratorio de Investigación: Género, interculturalidad y Derechos Humanos de el COLSAN.

La Dra. Oresta López ha logrado consolidar varias líneas de investigación: Historia y Antropología de la educación; Educación indígena, género y diversidad cultural, y Violencia de género. En el terreno de publicaciones cuenta con más de 20 libros tanto en autoría única como en coautoría, o como coordinadora. Asimismo, 24 artículos en revistas arbitradas e indexadas, nacionales e internacionales y 30 capítulos de libros. Otras colaboraciones son prólogos, materiales de difusión, como columnas periodísticas, cortometrajes, programas de radio y de TV, documentales y materiales educativos, entre otros. Ha sido conferencista nacional e internacional, en más de 100 ocasiones. Ha obtenido financiamiento para la ejecución de 35 proyectos por convocatorias de CONACYT, COLSAN, ONU-MUJERES, AMEXID, COPOCYT, CONAFE, OPORTUNIDADES, INEA, IMES, INMUJERES, SEGE, CONAVIM, DEGESUM y SCT, entre otras instituciones.